
CIENCIA Y FE (Segmento #163) LAS RELACIONES ENTRE LA CIENCIA Y LA FE 
SEGUN EL PAPA FRANCISCO, (Parte 2) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE SEGUIREMOS EXPLORANDO LAS IDEAS DEL PAPA FRANCISCO SOBRE LA 
CIENCIA Y LA FE, COSA QUE INICIAMOS LA SEMANA PASADA LEYENDO LOS 
PARRAFOS 242 Y 243 DE SU EXHORTACIÓN APOSTÓLICA, “EVANGELII GAUDIUM”, 
O SEA, “LA ALEGRÍA DEL EVANGELIO”.  SIN MAS NI MAS LE DOY LA BIENVENIDA 
AL PROFESOR FRANCISCO MULLER PARA QUE NOS SIGA COMENTANDO LOS 
TEXTOS DEL PAPA FRANCISCO SOBRE CIENCIA Y FE, ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY 
PROFESOR? 
 
Bastante bien, Jorge, ya pasada una semana del curso de Física en FIU, curso intensivo y 
agotador. Los viernes la clase dura TRES horas y media. 
 
¿Y USTED DA LAS CLASES DE PIE, PROFESOR? 
 
Asi mismo, Jorge.   La Física hay que trabajarla en la pizarra, no valen figuritas ni power points, 
pero déjame decirte que me inspira mucho, me da mucha energía ver a la juventud estudiosa. 
Para mi FIU es una terapia, emocional y física, por lo que tengo que caminar al parqueo, al 
edificio, a la cafetería, etc.  
 
PERO SUPONGO QUE MAS LO INSPIRAN LAS PALABRAS DEL PAPA FRANCISCO 
SOBRE CIENCIA Y FE. 
 
Por supuesto, pero el Papa enseña no solo con sus palabras sino también con sus gestos, como 
nos decía el otro día el padre Santiago Matheu en una charla. Y no dudo que se me pegue algo 
del Papa en mi modo de tratar a los alumnos. Por ejemplo, cuando le llamo a alguno por su 
nombre se sorprenden. 
 
ES QUE ESTAN ACOSTUMBRADOS AL ANONIMATO DE LOS GRANDES NUMEROS. 
USTED LOS HACE SENTIR PERSONAS HUMANAS. 
 
Ah, Jorge, bueno, que Dios me ayude a reflejar en mi la Fe religiosa, y eso sin hablarles ni una 
palabra de Fe, porque detrás de la Física, bien entendida, también se encuentra a Dios.  Y esto, 
Jorge, nos trae al tópico que trata el Papa en su primera exhortación apostólica. Justamente 
donde nos quedamos la semana pasada el Papa va a decir valientemente que la fe no le tiene 
miedo a la razón, léelo tú: 
 
DICE EL PAPA: 
 “LA FE NO LE TIENE MIEDO A LA RAZÓN; AL CONTRARIO, LA BUSCA Y CONFÍA 
EN ELLA, PORQUE ‘LA LUZ DE LA RAZÓN Y LA DE LA FE PROVIENEN AMBAS DE 
DIOS” Y NO PUEDEN CONTRADECIRSE ENTRE SI”  191 
 AQUÍ EL PAPA INSERTA LA CITA # 191 QUE VIENE DE LA “SUMA CONTRA 
GENTILES” DE SANTO TOMÁS DE AQUINO.  ¿PUEDE EXPLICAR ESTO PROFESOR? 
 
Bueno, la Suma Contra Gentiles es una voluminosa obra de Santo Tomás, en 4 libros y y 410 
capítulos,   parecida a la Suma Teológica pero dirigida mas bien a los no creyentes, los gentiles, 
y con un evidente carácter apologético, o sea para la defensa de la Fe basándose en la razón 



humana. Para establecer un diálogo con alguien que no cree, sobre todo si es un sabio o un 
científico, pues hay que usar el mismo lenguaje que ellos usan, que es el de la razón humana. 
Hablar de la Fe a alguien que no tiene Fe puede ser un poco como “tirar joyas a los puercos”. 
Pero entrando con la razón de ellos, nos saldremos con la nuestra, al estilo de San Ignacio de 
Loyola. 
 
POR ESO HAY TANTOS JESUITAS CAMPEONES EN EL CAMPO DE LAS CIENCIAS, 
CREO YO. 
 
Buena intuición, Jorge. Y el Papa Francisco ES JESUITA, no lo olvidemos. No hay que 
extrañarse que en su exhortación sea tan prolijo y claro en esto de las relaciones entre la Ciencia 
y la Fe. Sigue leyendo. 
 
DICE EL PAPA FRANCISCO: 
 “LA EVANGELIZACIÓN ESTÁ ATENTA A LOS AVANCES CIENTÍFICOS PARA 
ILUMINARLOS CON LA LUZ DE LA FE Y DE LA LEY NATURAL, EN ORDEN A PROCURAR 
QUE RESPETEN SIEMPRE LA CENTRALIDAD Y EL VALOR SUPREMO DE LA PERSONA 
HUMANA EN TODAS LAS FASES DE SU EXISTENCIA. 
 
Ves, aquí es donde directamente el Papa busca el uso moral de los avances científicos, que son 
todas las tecnologías del momento, especialmente en el campo de la biología y de la medicina. 
Cuando dice que hay que seguir la Ley Natural y respetar el “valor supremo de la persona 
humana en todas las fases de su existencia”, obviamente se está refiriendo  al aborto, contra la 
eliminación del no-nacido,  contra la eugenesia, contra la eutanasia, contra la manipulación 
genética, la clonación, etc. 
 
Y AL MENCIONAR LA “LEY NATURAL” CREO QUE ESTA SIGUIENDO LA LINEA DEL 
PAPA EMÉRITO BENEDICTO XVI, QUE INSISTÍA TANTO EN LA LEY NATURAL 
COMO PARA ESTABLECER EL DIÁLOGO Y EL VÍNCULO CON TODAS LAS RAZAS Y 
CULTURAS HUMANAS, PUES TODOS LOS HOMBRES QUE TIENEN USO DE RAZÓN 
TAMBIEN CONOCEN, AUNQUE NO LO PUEDAN DECIR CON PALABRAS, CONOCEN 
LA LEY NATURAL, LA VOZ DE LA CONCIENCIA,  QUE DIOS HA IMPRESO EN 
TODOS LOS CORAZONES HUMANOS. 
 
Así mismo es Jorge. Y luego en el párrafo 243 me luce que el Papa se va a referir, de un modo 
muy general, a los problemas de los choques históricos del pasado entre algunos científicos, 
como Galileo, y la Iglesia.Y dice: 
 
LA IGLESIA NO PRETENDE DETENER EL ADMIRABLE PROGRESO DE LAS 
CIENCIAS. AL CONTRARIO, SE ALEGRA E INCLUSO DISFRUTA RECONOCIENDO EL 
ENORME POTENCIAL QUE DIOS HA DADO A LA MENTE HUMANA 
 
Y nosotros podemos añadir, con todo lo que hemos visto en nuestros segmentos, que la Iglesia 
no solo no detiene el progreso de la ciencia sino que ha contribuido positivamente a dicho 
progreso, no ella como Iglesia, pues el fin del Reino de Cristo no es de este mundo, pero si a 
través de los cristianos, sean sacerdotes, religiosos o laicos, que han cultivado las ciencias tan 
brillantemente, o incluso más brillantemente que los ateos o no creyentes. 
Y acto seguido el Papa Francisco va a poner como dos casos extremos de posible tensión entre 
ciencia y Fe: primero cuando la ciencia tiene razón y la Fe debe adaptarse a la ciencia, y segundo 



el caso en que la Ciencia no tiene toda la razón, no tiene toda la verdad en su mano, y entonces 
no puede pretender cambiar los dogmas de la Fe, metiéndose en lo que no le compete. Lee tu: 
 
EFECTIVAMENTE, EN EL PRIMER CASO, CUANDO LA CIENCIA TIENE RAZÓN EL 
PAPA DICE: 
 “CUANDO EL DESARROLLO DE LAS CIENCIAS, MANTENIÉNDOSE CON RIGOR 
ACADÉMICO EN EL CAMPO DE SU OBJETO ESPECÍFICO, VUELVE EVIDENTE UNA 
DETERMINADA CONCLUSIÓN QUE LA RAZÓN NO PUEDE NEGAR, LA FE NO LA 
CONTRADICE” 
 
Así fue, por ejemplo, como la Iglesia al fin aceptó el libro de Copérnico como la verdadera 
descripción del sistema solar, y también como San Juan Pablo II dijo que la evolución era “más 
que una teoría”.  Por otra parte los científicos creyentes no se pueden meter a “pontificar”. Sigue 
leyendo: 
 
DICE EL PAPA: 
 “LOS CREYENTES TAMPOCO PUEDEN PRETENDER QUE UNA OPINIÓN 
CIENTÍFICA QUE LES AGRADA, Y QUE NI SIQUIERA HA SIDO SUFICIENTEMENTE 
COMPROBADA, ADQUIERA EL PESO DE UN DOGMA DE FE” 
 
Jorge, esa frase tiene mucha carga histórica. Volviendo al caso Galileo recordemos que Galileo 
no tenía prueba suficiente, en ese momento, de la verdad del sistema heliocéntrico de Copérnico. 
Fue temerario, por tanto, enfrentarse con los teólogos para cambiar ciertas interpretaciones de la 
Biblia basado en datos científicos aun no comprobados.  Peor aun, el atrevimiento mayor de los 
científicos es cuando se ponen a “pontificar” en terrenos completamente fuera del alcance de la 
ciencia. Por eso el Papa añade, continúa: 
 
“EN OCASIONES, ALGUNOS CIENTÍFICOS VAN MÁS ALLÁ DEL OBJETO FORMAL DE SU 
DISCIPLINA Y SE EXTRALIMITAN CON AFIRMACIONES O CONCLUSIONES QUE 
EXCEDEN EL CAMPO DE LA PROPIA CIENCIA.  EN ESE CASO, NO ES LA RAZÓN LO 
QUE SE PROPONE, SINO UNA DETERMINADA IDEOLOGÍA QUE CIERRA EL CAMINO AL 
DIÁLOGO AUTÉNTICO, PACÍFICO Y FRUCTÍFERO. 
 
Pienso en el caso de Stephen Hawkings, el físico contrahecho que desde su silla de ruedas a 
dicho cosas espantosas contra la existencia de Dios. 
 
SI, RECUERDO SU ULTIMO LIBRO, “EL GRAN DISEÑO”, PUBLICADO JUSTAMENTE 
CUANDO BENEDICTO XVI VISITABA INGLATERRA, COMO PARA PRODUCIR UN 
MAYOR ESCÁNDALO PUBLICITARIO. 
 
Si, allí donde termina Hawkings  su libro diciendo que, “debido a que existe una Ley como la de 
la Gravedad, el Universo puede hacerse a si mismo de la nada, sin necesidad de ningún Creador” 
Hawkings no sabe lo que significa la NADA, pues si lo supiera, tendría que excluir a esa “ley de 
la Gravedad”, que es algo.   
 
O SEA POR UN LADO DICE QUE TODO SALE DE LA NADA, Y POR OTRO PONE LA 
LEY DE LA GRAVEDAD ACTUANDO EN ESA NADA. 
 



O sea, una contradicción manifiesta. La nada es la nada, tiene que excluir incluso a la gravedad. 
Hawkings no sabe lo que está diciendo. Esta pontificando en un terreno filosófico que no le 
corresponde. 
 
ASI MISMO ES PROFESOR. Y CON ESA AFIRMACION EL PAPA TERMINA EL 
PARRAFO 246 DE SU EXHORTACION, ”LA ALEGRIA DEL EVANGELIO”, Y 
NOSOTROS, PARTICIPANDO EN ESTA ALEGRIA DESPEDIMOS TAMBIÉN NUESTRO 
PROGRAMA HASTA LA SEMANA QUE VIENE DIOS MEDIANTE. TENGAN TODOS 
MUY BUENOS DIAS. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


